

PAINÜ.

Desafíos y oportunidades para la puesta en marcha de una alternativa productiva comunitaria.

Iniciativa de las comunidades indígenas de San Sebastián, El Castaño y La Playa, como alternativa productiva de apoyo a los acuerdos de pesca en el marco del buen manejo de los hábitats, recuperación de conocimiento tradicional y educación ambiental en el sistema lagunar Yahuarcaca. Leticia, Amazonas, Colombia.

Camila María Pérez-Cubillos, miembro del Grupo de Investigación Limnología Amazónica y Ángel Fernández Ramos, Coordinador de Turismo PAINÜ.

En el 2009 se inicia, en el sistema lagunar Yahuarcaca, un proceso dentro de seis comunidades indígenas y una comunidad mestiza para el diseño de acuerdos, controles y monitoreos pesqueros con la constitución de la Asociación de Pescadores Artesanales de estos lagos (LA TIKA). Dicho proyecto de manejo ambiental y fortalecimiento comunitario, surgió gracias a la estrecha colaboración entre las comunidades y la Universidad Nacional de Colombia - Sede Amazonia. Este proyecto tuvo el apoyo financiero, en dos oportunidades consecutivas, del Programa Pequeñas Donaciones (PPD) de la "Agencia del Pueblo de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional" - USAID.

Estos acuerdos de pesca sólo se sustentan si los pobladores tienen acceso a alternativas productivas que ayuden a soportar

la economía familiar y la seguridad alimentaria. Por lo tanto, uno de los productos de estos proyectos financiados por USAID fue la capacitación en turismo sostenible y el acompañamiento en la conformación de una organización de turismo comunitario, logrando la participación de 30 pobladores de cabildos que desarrollaron actividades en torno al reconocimiento del territorio, diseñaron los lineamientos básicos de sostenibilidad y lograron montar los primeros productos, a los que llamaron PAINÜ y WADIO (que en lengua Tikuna significan el Árbol de Renaco y Lago Zapatero, respectivamente). En el año 2012 se reunieron las comunidades de La Playa, San Sebastián y El Castaño, y legalizaron la primera organización sin ánimo de lucro de turismo comunitario en esta zona, con el nombre de PAINÜ o Asociación Inter-comunitaria de Ecoturismo de Los Lagos Yahuarcaca.



PAINÜ conforma su mesa directiva con seis miembros, estableciendo sus lineamientos de sostenibilidad y dos productos para vender en su fase inicial: dos recorridos, uno acuático o WADIO, y uno terrestre o PAINÜ. Un equipo de trabajo donde se mantiene la colaboración de la Universidad Nacional y de la Fundación GRUPO PROA, que logró conseguir recursos de la Fundación MANDIOCA de Holanda, viene diseñando estrategias de mercadeo y administración. Uno de los miembros de PAINÜ, Ángel Fernández, Coordinador de San Sebastián, comenta: *“La Asociación, como tal, se dio a conocer ante la actual Secretaría de Turismo y Cultura de la Gobernación del Amazonas y, a través de la rueda de negocios que hubo en Leticia en el 2012, nos pronunciamos la primera vez como PAINÜ y comenzaron a tenernos en cuenta en todas las reuniones que tenían que ver con turismo.”*

En el año que ya lleva constituida, PAINÜ ha realizado salidas de campo tanto con instituciones como con turistas nacionales y extranjeros. Durante este tiempo, por ejemplo, se lideró la salida de campo a los humedales urbanos de Leticia, promovida por el instituto SINCHI dentro de la Semana de las Ciencias, lo que permitió a estudiantes de cuatro colegios locales conocer la importancia de los lagos. Asimismo, en el último mes recibió la visita de aproximadamente 10 visitantes nacionales y extranjeros.

Los miembros de PAINÜ continúan esforzándose por una iniciativa justa, solidaria y comunitaria, sin olvidar su misión de aportar al buen manejo del territorio, con el cumplimiento de los lineamientos de sostenibilidad.

En la actualidad cuentan con el apoyo de la Universidad Nacional a través del grupo de investigación de Limnología Amazónica y de algunas instituciones locales como la Alcaldía de Leticia y la Gobernación del Amazonas.



Los miembros de PAINÜ concentran sus esfuerzos en la recuperación del conocimiento tradicional, la incorporación del conocimiento académico logrado por la Universidad en estos lagos y la continuación del proceso de buen manejo del territorio. De acuerdo con Ángel: *“solo queremos que los miembros entiendan que para que una Asociación esté estable es un proceso de largo tiempo, se ve la necesidad de que aprendan mucho de los abuelos sobre conocimiento tradicional, conocer los árboles, sus historias, sus usos, conocer de los cultivos, los lagos, sus nombres, los nombres de los animales del entorno, conocer la quebrada Yahuarca, dónde nace, cómo guiar un grupo de acuerdo a la edad, cómo manejar extranjeros, nacionales, aprender inglés, aprender a preparar comidas típicas, como guía local saber a qué horas están las aves para observarlas. Todo lo mencionado, la Asociación puede lograrlo a su debido tiempo, para encontrar el objetivo que buscamos”.* ●

